
Ignacio Molina A. de Cienfuegos

Juan J. Linz. Obras Escogidas

José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.). Madrid: Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 2008-2013, 7 vols., 5.500 pp.

Ha querido el destino que, muy poco antes del fallecimiento del profesor Juan José Linz Storch de Gracia (Bonn, 1926-New Haven, 2013), estuviese por fin culminada la publicación completa de esta auténtica *magnum opus*. Obra maestra, además, en un doble sentido. Desde luego en el de su contenido sustantivo, aunque sería más exacto hablar en ese caso de *magna opera*, ya que nos encontramos ante los mejores 84 trabajos de uno de los autores más relevantes de las ciencias sociales del siglo XX. Tal vez el único que no requiera de mayor presentación para los politólogos —cualesquiera sea su nacionalidad— que usen la *Revista Española de Ciencia Política*; inaugurada por cierto hace ahora 15 años con un artículo suyo (Linz, 1999). Pero además, y en segundo lugar, este es también un gran trabajo en el sentido bibliográfico, un producto editorial que está a la altura de lo que merecía el autor. Una cuidada colección de siete volúmenes a cargo de los profesores José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley que ha tardado el mismo número de años en completarse y que ya en 2009, cuando solo habían aparecido los primeros volúmenes, fue distinguida con el Premio de la Unión de Editoriales Universitarias Españolas a la mejor Monografía.

La trascendencia casi histórica de esta colección ya ha sido glosada con amplitud en las reseñas publicadas cuando fue presentada (véase, por ejemplo, Molina, 2009, o Núñez Florencio, 2009) y, de forma directa o indirecta, en los más recientes obituarios (véase, por ejemplo, Coller, 2014, o los múltiples comentarios aparecidos en la prensa nacional e internacional con ocasión de su muerte). También se subraya en la “Presentación” que realizó en el primer volumen José Álvarez Junco (2008) quien, junto a Javier Moreno

Luzón, tiene el mérito de haber impulsado estas *Obras* en 2006 cuando dirigía el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. Una labor luego continuada por los dos sucesivos equipos directivos que les sustituyeron en el CEPC, uniendo así la obra de Juan Linz a la de Manuel García Pelayo, Luis Díez del Corral, Francisco Tomás y Valiente y Manuel Azaña; los otros cuatro grandes autores del pensamiento político y jurídico español que tienen su legado intelectual publicado por el centro.

No obstante, merece la pena recordar que con esta publicación no solo se pretendía hacer justicia a quien muy posiblemente pueda identificarse como el científico social español más brillante y universal de todos los tiempos. Además, se colma la necesidad de que el mundo académico de habla española tuviese por fin un buen acceso a su valioso legado de trabajos fundamentales en política comparada, sociología e incluso historia, que estaban dispersos y en muchos casos mal editados hasta la aparición de esta colección. Como se desprende del título, no se trata de unas obras completas, pues, de ser así, se hubiesen necesitado de un número imposible de volúmenes, ya que la bibliografía del autor consiste en unos 320 trabajos, aparecidos fundamentalmente en inglés, pero también en español y alemán, además de en portugués, francés, italiano, noruego, sueco, húngaro, polaco, ruso, turco, japonés, coreano o farsi (una circunstancia que certifica la antes aludida universalidad de Linz y, a la vez, revela la importancia y calidad de las traducciones que se han realizado para la ocasión).

Poco puede añadirse ahora sobre el impacto —científico, profesional y humano— de Juan Linz en las ciencias sociales españolas y mundiales que no haya sido ya publicado en numerosos trabajos previos y, de hecho, el retrato del autor que escribieron en el volumen inicial los propios editores (Miley y Montero, 2008) es aún una referencia en ese sentido. Una semblanza que se completa, en el mismo tomo, con la minuciosa bibliografía realizada por otro de sus discípulos (Chehabi, 2008). Aunque, rectificando lo dicho, sí es posible añadir al menos algo. El hecho admirable de que estos dos trabajos recién citados hayan quedado ligeramente desactualizados porque el autor ha seguido produciendo después de la aparición de los primeros tomos, de forma que algunas de las últimas preocupaciones intelectuales del profesor Linz no están allí incluidas. Por ejemplo, la atención prestada a las llamadas “Primaveras Árabes”, que ni de lejos habían comenzado cuando se concibió la colección, y que se acaba de plasmar en un trabajo escrito junto a un célebre y habitual coautor (Stepan y Linz, 2013).

Aunque la mayor importancia de esta colección tiene que ver, sin duda, con el trabajo en su conjunto, sí debe realizarse aquí —como, por otro lado, es propio de este género— una reseña siquiera breve de cada uno de los siete volúmenes, agrupados con buen criterio por bloques temáticos y no por orden cronológico. Quien desee más información puede acudir inmediatamente a los distintos prefacios a los volúmenes que realizan los editores y a los prólogos escritos por el propio Linz, pues, de hecho, uno de los grandes valores de esta recopilación es que el autor —y, con él, su esposa Rocío de Terán— ha colaborado activamente en la labor de recopilación, selección y corrección de los textos. Un auténtico lujo para los editores y para el lector.

El volumen 1 (*Fascismo: perspectivas históricas y comparadas*, 2008) es el más corto de la colección, aunque esa medida se realiza en estándares “linzianos” ya que ronda las 350 páginas. Adopta un criterio a la vez histórico y comparado, en una gran variedad de países, para analizar con multitud de datos empíricos las características complejas del fascismo en la Europa de entreguerras, las condiciones de su éxito o fracaso, su legado y, más particularmente, las vicisitudes de la Falange y del Movimiento en la España franquista.

El segundo tomo (*Nación, Estado y lengua*, 2008) contiene la aportación del autor al estudio de los problemas de la construcción del Estado moderno y de la nación (dos procesos célebremente distinguidos por el autor) con particular atención a Europa. Con una amplia utilización de datos empíricos —como su conocida “Linz question”—, trata los conflictos políticos en sociedades multilingües y multinacionales como la española, las principales dimensiones del conflicto político en el País Vasco y las tensiones inherentes a las sociedades multinacionales en el funcionamiento de los sistemas federales y de la democracia misma.

El tercer volumen (*Sistemas totalitarios y regímenes autoritarios*, 2010) incluye sus trabajos sobre los principales tipos de regímenes políticos no democráticos. Partiendo de su rechazo a la simplista dicotomía entre democracia y totalitarismo, Linz elabora una exhaustiva tipología de los regímenes modernos no democráticos que, más allá de su clásica y controvertida distinción entre sistemas totalitarios y regímenes autoritarios, incluye otro tipo de dictaduras como, por ejemplo, las “sultanísticas”; término también acuñado por él.

La cuarta entrega de la colección (*Democracias: quiebras, transiciones y retos*, 2010) contiene trabajos igualmente clásicos, sobre “transitología”, teoría democrática y problemas, crisis o incluso quiebras de las democracias, usando un enfoque comparado de naturaleza histórica y politológica para amoldar su no menos célebre conocimiento exhaustivo y erudito de tantos casos utilizados. Incluye su conocida atención a los diseños institucionales y su defensa de las ventajas del parlamentarismo sobre los regímenes presidenciales.

El tomo 5 (*Economía y empresarios en España*, 2013) supera las 1.200 páginas y está escrito, casi en su totalidad, junto con Amando de Miguel. Se dedica a la Sociología de la economía española y contiene un extenso estudio sistemático de la novedosa encuesta aplicada en 1960 a una muestra de más de 500 empresarios; un logro que hoy resulta fundamental para conocer el desarrollo industrial y económico de aquel periodo: características sociales, niveles de prestigio, problemas laborales de las empresas, relaciones entre empresa y banca, liderazgo público de los empresarios y, en fin, su participación como grupos de interés en el régimen autoritario. También contiene un amplio manuscrito inédito de 1983 sobre las actitudes y mentalidades económicas de los españoles, en donde destaca la identificación de un acendrado anticapitalismo.

El sexto volumen (*Partidos y elites políticas en España*, 2013) es el segundo en número de páginas y reúne una nutrida selección de los numerosos trabajos del autor sobre los partidos, los sistemas de partidos, las elecciones y las élites políticas españolas (ministeriales, parlamentarias y locales). Es un recorrido histórico del rendimiento y las discontinuidades

de los actores políticos e institucionales que arranca en la Restauración, recoge la dictadura de Primo de Rivera, la II República o el régimen de Franco, y sobre todo se centra en la transición y el periodo democrático. Una parte de los estudios sobre élites está escrita con Miguel Jerez y sus colaboradores de la Universidad de Granada. Incluye una abundante utilización de las encuestas realizadas por DATA, empresa que él presidió, pero también una exhaustiva recopilación de datos biográficos que ofrece un retrato colectivo de la élite política de cada época. Este volumen recoge finalmente una parte significativa del Informe FOESSA de 1981, fundamental para la comprensión de los primeros procesos políticos y electorales de la democracia.

El tomo que cierra las Obras (*Historia y sociedad en España*, 2013) es una pieza miscelánea con cuestiones relevantes de la historia y de la sociedad españolas desde una perspectiva comparada. Parecen temas desconectados, pero, en conjunto, tratan de dar respuesta a algunos de los problemas españoles sobre cuya importancia existe un amplio consenso: la pesada carga de la tradición y la debilidad de nuestra modernización, o un detallado retrato sobre el controvertido papel de los intelectuales españoles desde la época de los Habsburgos hasta el siglo XX, o una propuesta al debate ideológico sobre las dos Españas, o un examen crítico de la débil realidad asociativa de los españoles, o las consecuencias del gran cambio social experimentado por los españoles en las últimas seis décadas o, en fin, algunos estudios de la relación entre política e intereses y entre religión y política.

En definitiva, y usando el mismo tono admirativo que empleó José Ramón Montero en el gran homenaje póstumo al profesor Linz organizado por la Universidad Autónoma de Madrid el 24 de enero de 2014, resulta difícil concebir cómo una sola persona ha podido escribir sobre todos los temas que se incluyen en estas *Obras*. Se contienen tal cantidad de campos científicos, de temas, cuestiones, enfoques y diseños de investigación (tratados siempre a altos niveles de excelencia) que el resultado es asombroso, abrumador, apabullante. Toda una vida de trabajo constante y exitoso que le han convertido en un referente de las ciencias sociales comparadas, compatible con su especial atención personal y académica al “caso de España”. En fin, y citando de nuevo al profesor Montero, “el resultado que estas *Obras Escogidas* arrojan es ejemplar en muchos aspectos, una demostración de la infinita capacidad de trabajo de Juan y una muestra también de la calidad editorial de un organismo público como el Centro que las ha publicado, del que debemos sentirnos orgullosos”.

Juan Linz falleció en otoño de 2013 a los 87 años de edad. Nos ha dejado cuando, felizmente, ha habido tiempo suficiente para que las ciencias sociales españolas e internacionales le demostraran su reconocimiento en vida con los más prestigiosos galardones: doctor honoris causa por seis universidades, premio Príncipe de Asturias, premio Johan Skytte de Ciencia Política, premio nacional de Ciencia Política y Sociología del CIS o premio Amalfi de la Asociación Italiana de Ciencias Sociales, amén de innumerables distinciones como miembro honorario de diversas Academias, órdenes, asociaciones profesionales y centros de investigación. Pero, aún por encima de eso, nos deja cuando ya estaban culminadas las que serán sus dos grandes obras de referencia para las ciencias

sociales del siglo XXI. Por un lado, el “Archivo Linz de la Transición Española”: 76.000 recortes de prensa digitalizados y maravillosamente codificados por la Biblioteca de la Fundación Juan March. Y, por el otro, estas *Obras Escogidas*, que afortunadamente pudo ver completadas poco antes de morir. El mejor tributo intelectual que se le pudo ofrecer, el mejor reconocimiento a su excelencia por la comunidad española en ciencias sociales. Por eso, volviendo a la alusión al destino que se hacía al inicio de esta breve recensión, tal vez no resulte solo un exceso retórico decir que, una vez el profesor Linz tuvo en sus manos en agosto pasado el último de los volúmenes y confirmó que su legado quedaba bien salvaguardado y accesible para el futuro, pudo descansar en paz. La ciencia política española así se lo desea.

Referencias

- Álvarez Junco, José. 2008. “Presentación”, en *Juan J. Linz. Obras Escogidas*, José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.), vol. 1, Madrid: CEPC.
- Chehabi, Houchang E. 2008. “Una bibliografía de Juan J. Linz”, en *Juan J. Linz. Obras Escogidas*, José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.), vol. 1, Madrid: CEPC.
- Coller, Xavier. 2014. “Juan J. Linz in memoriam”, *Papers Revista de Sociología*, 99 (1): 147-152.
- Linz, Juan J. 1999. “Democracia, multinacionalismo y federalismo”, *Revista Española de Ciencia Política*, 1: 7-49.
- Miley, Thomas Jeffrey y José Ramón Montero. 2008. “Un retrato de Juan José Linz Storch de Gracia”, en *Juan J. Linz. Obras Escogidas*, José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.), vol. 1, Madrid: CEPC.
- Molina, Ignacio. 2009. [Recensión de *Juan J. Linz. Obras Escogidas*, José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.), Madrid: CEPC], *Revista de Estudios Políticos*, 143: 228-244.
- Núñez Florencio, Rafael. 2009. “El magisterio de Linz” [Reseña de *Juan J. Linz. Obras Escogidas*, José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley (eds.), Madrid: CEPC], *Revista de Libros*, 149: 6-8.
- Stepan, Alfred y Juan J. Linz. 2013. “Democratization theory and the Arab Spring”, *Journal of Democracy*, 24 (2): 15-30.